

El senyor Montiel Márquez:

Gràcies, president.

Bon dia, companys.

La igualdad requiere de un trabajo permanente, de un esfuerzo constante, y desde los espacios de socialización. La educación en igualdad es clave para hacer un mundo más justo. Durante más de un año diferentes grupos de trabajo, integrados fundamentalmente por mujeres, han estado aportando de manera altruista para la elaboración de un plan de coeducación.

Han aportado reflexiones, sugerencias y propuestas, que deberían nutrir y orientar el trabajo para una educación en igualdad. De manera precipitada, en noviembre del 2017, el secretario autonómico convocó una reunión para hablar de un plan director de coeducación diferente de aquel en el que se estaba trabajando desde los grupos de trabajo.

Se pidieron alegaciones urgentes porque tenía que presentarse el plan antes de diciembre. Hoy es el día, dos meses y medio después, en el que las personas que colaboraron en aquel plan de coeducación no saben si sus alegaciones, sugerencias y propuestas han sido consideradas, rechazadas, incorporadas, o si va a haber continuidad en el trabajo de estas mesas, de estos grupos.

¿Cuándo piensa el Consell dar una respuesta a las personas que aportaron de manera altruista, que no desinteresada, porque estaban bien interesadas en la coeducación? ¿Piensa mantener estas mesas de trabajo, estos grupos de reflexión la *conselleria*?

El senyor president:

Senyoria.

El senyor Montiel Márquez:

¿Sigue siendo una apuesta la coeducación?

El senyor president:

Moltes gràcies.

El senyor Montiel Márquez:

¿Qué presupuesto hay?

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Montiel.

Conseller, té la...

El senyor conseller d'Educació, Investigació, Cultura i Esport:

Gràcies, senyor president.

Gràcies, senyor diputat.

Evidentment que sí, que és una aposta i ha estat des del primer moment. De fent, s'estan contestant ja eixes al·legacions, estan començant a contestar-se ara. Perquè el debat definitiu, el text definitiu d'eixe pla de coeducació està ja a punt de ser presentat, i el que volem és contestar, perquè moltes d'eixes al·legacions han estat estimades, com no pot ser d'una altra manera.

I a més a més, evidentment que continuaran els grups de treball, perquè la lluita no s'acaba només en una presentació d'un document, sinó que s'ha de continuar i s'ha de fer realitat en el dia a dia, en cada aula, en cada ciutat, en cada territori.

Precisament per això estem treballant perquè siga el conjunt del territori valencià que s'impregne també de tot allò que nosaltres volem, del que el conjunt de la ciutadania vol, perquè les dones realment estiguen en una condició d'igualtat en els homes, cosa que ara mateix no ocorre.

Per exemple, des de la conselleria d'igualtat s'estan promovent escoles de famílies també, que lluiten, que treballen amb el conjunt de la societat, no només dins de l'aula, sinó traspasant l'aula, perquè evidentment evitem el que s'ha des dels diputats i diputades, que les cures recaiguen únicament en les dones, com ha estat passant durant massa anys.

Precisament per això, es treballa de forma transversal amb el pla de coeducació i amb totes i cadascuna de les mesures que fa este govern perquè la lluita feminista siga una realitat que estiga latent en el dia a dia en la nostra ciutadania.

Gràcies. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Marzá.

Continuarem, senyories, amb la sessió de control, ara amb la pregunta que formula la síndica del Grup Parlamentari Ciudadanos, Mari Carmen Sánchez. Té vosté la paraula.

La senyora Sánchez Zamora:

Gracias, señor *president*.

Doy por formulada la pregunta.

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria.

Li contestarà el president del Consell.

El señor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señora Sánchez.

Para el Consell, garantizar el acceso de la ciudadanía a una justicia eficiente y en igualdad de condiciones es una prioridad, porque es absolutamente indispensable para el ejercicio real de los derechos de ciudadanía. Desde esa perspectiva, en estos tres años hemos avanzado significativamente y estamos razonablemente satisfechos con lo conseguido.

No debemos perder de vista que al inicio de la legislatura encontramos una justicia abandonada por La Generalitat, desatendida por un gobierno que le dedicaba unos presupuestos muy insuficientes, que impedían dotarla de los recursos materiales y personales necesarios para responder de manera satisfactoria a las demandas de la ciudadanía.

Era una administración de justicia alejada de los ciudadanos, y en particular de aquellos grupos sociales más desfavorecidos. Señora Sánchez, voy a enumerarle algunas de las iniciativas del Consell para mejorar la justicia valenciana en estos tres años.

Hemos mejorado la dotación presupuestaria. En 2018, el presupuesto será un 22% superior al del 2015. Destinaremos 331,5 millones de euros a justicia, la cifra más alta que nunca hemos tenido. Eso nos permitirá dotarla de los medios necesarios para que puedan ejercer la labor con mayor eficiencia.

Hemos conseguido también aumentar el número de juzgados. En 2018, pondremos en marcha catorce nuevos órganos judiciales en la *comunitat*, incluidos aquellos a los que renunció el anterior gobierno. Hemos sido la primera comunidad autónoma en poner en marcha algunos de estos nuevos juzgados. Y sobre todo, estamos construyendo una justicia al lado de los ciudadanos.

Hemos instaurado un nuevo modelo de justicia gratuita que amplía su abanico protector a grupos y colectivos sociales necesitados de apoyo institucional, en defensa de sus legítimos derechos, mediante una normativa moderna, avanzada, y una dotación presupuestaria histórica.

Los 38,5 millones de euros que destinaremos este año no solo suponen un aumento del 65,5% respecto al 2015, sino que es uno de los presupuestos más elevados en la historia de la *comunitat*. El objetivo es bien claro: queremos garantizar el acceso a la justicia, y por tanto garantizar la igualdad de oportunidades.

Y además, desde el 1 de febrero somos la primera autonomía que facilita a las víctimas de delito la asistencia integral que la ley les reconoce, 22 oficinas de La Generalitat en las que ya trabajan 53 profesionales, que ofrecen apoyo especializado a víctimas de cualquier delito, con especial atención a las víctimas de violencia de género.

Es la red de asistencia a las víctimas más grande de España. Pero no nos conformamos, por supuesto. A lo largo de este año crecerá en oficinas y en profesionales. En resumen, señoría, tras muchos años de abandono, hemos puesto a la justicia en la agenda política del Consell, porque sin justicia tampoco hay democracia.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El señor president:

Moltes gràcies, president.

Síndica del Grup Parlamentari Ciudadanos, Mari Carmen Sánchez. Té vosté la paraula, senyoria.

La senyora Sánchez Zamora:

Muchas gracias, señor *president*.

A veces me pregunto si somos conscientes de la imagen que estamos dando desde esta cámara. Lo que sí que puedo asegurar es que mi grupo parlamentario ha sentido profunda vergüenza después de la trifulca que se ha vivido hoy en esta cámara. (*Aplaudiments*) Esa no es la imagen que queremos para nuestra Comunidad Valenciana, señorías, esa no.

Hoy, día 8 de marzo, creo que es de justicia que rinda homenaje a todas aquellas mujeres que han luchado, luchan y lucharán para que no resulte extraordinario que hoy una mujer esté trabajando desde las instituciones para conseguir una sociedad más justa, más igualitaria y más libre. Así que de todo corazón a ellas, muchísimas gracias. (*Aplaudiments*)

Señor *president*, decía Cicerón que la justicia no espera ningún premio, se la acepta por ella misma. Hoy, desde Ciudadanos, no venimos tan triunfalistas, pero sí que venimos a hablarle de la realidad que existe en materia de justicia en la Comunitat Valenciana. Hablamos de unas necesidades que estarían más que resueltas si este Consell, o incluso la propia *conselleria*, tuvieran una mejor gestión. O bueno, si tuviese simplemente gestión.

Mire, los problemas de la justicia se concretan en la falta de personal, en las deficientes infraestructuras judiciales y en la falta de medios materiales y tecnológicos. Al fin y al cabo, medidas que agilicen y doten de eficacia la justicia de la comunidad. Hace unas semanas conocimos la memoria anual que presentó el fiscal superior de la Comunitat Valenciana aquí en Les Corts. Y lo primero que se resalta es la falta de personal.

Titulados en informática, peritos contables, médicos forenses, trabajadores sociales en la sección de personas con discapacidad, demandas de periciales económico-financieras, de equipos psicotécnicos en los juzgados de familia de toda la comunidad, así como la falta de puntos de encuentros familiares fundamentales para subsanar cualquier perjuicio a los menores incursos en una confrontación familiar.

En segundo lugar, las carencias en la planta judicial de la Comunitat Valenciana que no ha variado, señor Puig, desde 2011. Y es que ese informe del fiscal también evidencia y enumera secciones territoriales que no cumplen con la accesibilidad para las personas con discapacidad, como pasa en Gandía y en Alcoy.

El caso de Gandía, la sección está ubicada provisionalmente –y repito, provisionalmente– desde 2004. Una sección donde las personas con discapacidad llevan sufriendo las dificultades de acceso durante catorce años. Lo que quiere decir que son catorce años en los que ni el gobierno del Partido Popular ni el Consell del *botànic* han hecho nada para evitarlo. Y sobre la sección territorial de Alcoy pues más de lo mismo: problemas de accesibilidad, pese a tener un edificio listo para el traslado.

¿Esta es la justicia al lado de la ciudadanía de la que usted hablaba hace un momento? ¿A qué está esperando la *conselleria* de justicia para cumplir con la normativa en materia de accesibilidad? Todo ello por no hablar de la situación que se está viviendo en el juzgado número 3 d'Ontinyent, de apenas veinticinco metros cuadrados, donde los propios trabajadores tienen que llevarse los ventiladores de casa por la falta de refrigeración, que sufren goteras o simplemente que tienen que juntar en la misma sala a menores con detenidos o víctimas de violencia.

Y, en tercer lugar, señor *president*, no me puedo olvidar del atraso tecnológico. ¿Por qué a día de hoy la partida judicial de Valencia es la única de toda la Comunitat Valenciana en la que los profesionales del derecho aún no pueden utilizar el sistema Lexnet? Se puso en marcha un día y al día siguiente se paralizó y de esto hace ya más de un año.

¿Por qué la *conselleria* no ha implantado al cien por cien el expediente electrónico en la Comunidad Valenciana? ¿Por qué aún no es posible la compatibilidad de Cicerone, utilizado por los fiscales, con Fortuny, el sistema de los jueces? ¿Cuándo va a ser efectiva la voluntad del papel cero que se pretende para la administración de justicia? Sin embargo, en nuestra comunidad su idea de modernización es que los letrados y procuradores se lleven un *pen* de su casa. Dígame, señor Puig, ¿es esta la idea de modernización que promueve la *conselleria* de justicia?

¿Se acuerda, señor Puig, cuando le decía que había un 70% de los valencianos que no conocía la existencia de la red de oficinas de atención a las víctimas del delito? Pues tome nota de los datos que le daré hoy sobre violencia de género. Hoy le diré que existe un aumento exponencial de más del 60% de los quebrantamientos de medidas cautelares y condenas. Que sigue siendo frecuente que las víctimas se acojan a su derecho a no declarar.

Que se ha producido un incremento de este tipo de delitos en agresores más jóvenes, rozando la minoría de edad penal. Que existe una ratio de más de veintiuno sobre diez mil mujeres en la Comunidad Valenciana que ha sufrido violencia de género, situándonos por encima de la media nacional. En definitiva, un déficit muy importante en la prevención, atención y protección a este gravísimo problema social.

Resumiendo, señor Puig, lo que pretendemos es reivindicar las deficiencias en cuestión de recursos humanos, materiales, tecnológicos y estructurales. En definitiva, de gestión de la administración de justicia en la Comunitat Valenciana.

Empezaba con una cita de Cicerón y acabaré con una reflexión de Ramon Llull, que decía que la justicia te dará paz, pero también trabajo. Pero esto no parece ir con el Consell.

Le volvemos a recordar que el tiempo apremia y que tienen casi todos los deberes por hacer. En la administración de justicia suspenden por la falta de personal, la nula modernización y las deficientes infraestructuras. Otro suspenso más, señor Puig. Otro suspenso más. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria.

Li acabarà de contestar el president del Consell a la pregunta plantejada.

Senyor president, quan vosté vullga.

El senyor president del Consell:

Moltes gràcies, president.

Muchas gracias, señora Sánchez.

Efectivamente, quiero manifestar mi total acuerdo con sus palabras. Porque la discrepancia no está reñida con el respeto. Y, por tanto, usted puede ser muy dura conmigo –que lo es– pero lo hace de una manera respetuosa, lo cual le agradezco. Porque, efectivamente, las instituciones de la democracia necesitan en este momento más que nunca respeto.

Mire, yo le he comentado las cosas que hemos hecho. Parece que usted no le ha puesto demasiado interés, pero... No, porque si hubiera puesto interés sabría que algunas cosas de las que ha dicho, algunas cosas de las que ha dicho, yo ya se las..., previamente le había dicho cómo estaban.

Por ejemplo, respecto a la falta de personal, los planes de refuerzo se han incrementado un 190% desde el 2015. En el plan de infraestructuras que actuará sobre 65% de edificios hay una inversión prevista y que aparte ya se está realizando de 170 millones, 11 nuevas sedes, reformar otras 6 y adecuar 20 centros.

En equipos informáticos, ¿qué le voy a contar? Nosotros, cuando llegamos aquí encontramos un almacén con tres mil ordenadores. Oiga, es que estaba muy mal esto, ¿eh? Y con dos años y medio no lo vamos a arreglar, ¡ni de coña, vamos! Eso no va a ser así, va a costar mucho más. Va a costar muchos más. Pero lo vamos a conseguir, ya verá como sí. (*Aplaudiments*)

Hemos renovado 6.400 equipos informáticos de la administración de justicia. (*Veus*)

El senyor president:

Un segon, un segon president, un segon.

Senyories, és que no estan vostés en l'ús de la paraula. Si n'hi ha... Jo ja entenc que n'hi ha coses que els poden agradar, però no per això poden interrompre la sessió de control. No està vosté en l'ús de la paraula.

Disculpe, president, la interrupció.

El senyor president del Consell:

Gràcies, president.

Hemos renovado 6.400 equipos informáticos de la administración de justicia. En estructuras organizativas hemos culminado la primera fase de implantación de la nueva oficina judicial y fiscal que transforma la tradicional estructura que ahora

está muy atomizada. En justicia integral hay un proyecto, que son los proyectos pioneros en España que también va a ayudar a agilizar la justicia, que es un proyecto muy importante para nosotros, que es el proyecto de ley de mediación.

Hemos, sobre todo, reforzado el acceso a la ciudadanía a una justicia integral. Y eso pues se puede estar de acuerdo o no, pero es lo que se está haciendo. Y veníamos de una situación absolutamente lamentable. Muy lamentable. La peor situación de cualquier comunidad autónoma.

Usted nos puede ayudar en una cuestión fundamental: que ahora, cuando están pactando en el Congreso el presupuesto, pues, por favor, se acuerden también de la justicia. Y se acuerden de una cuestión fundamental, la financiación justa de la Comunidad Valenciana. Esa es una causa justa, como la causa más justa de todas, que es la causa de la igualdad.

Gracias. *(Aplaudiments)*

El señor presidente:

Moltes gràcies, president.

Sí, señor Emigdio Tordo. Tormo perdó.

El señor Tormo Moratalla:

Gracias por lo de tordo, es un tipo de pájaro. *(Rialles)*

El señor presidente:

Senyor Tormo, disculpe.

Té vosté la paraula, senyoria.

El señor Tormo Moratalla:

Gracias.

Molt honorable president.

Mire, nosotros somos tan poco neutrales en cuestiones de justicia e igualdad que somos el único partido de esta cámara que tuvo una candidata a La Generalitat mujer, que tiene una síndica que es mujer y que tiene una vicesíndica que es mujer. Luego, lecciones en ese caso, ninguna por parte de su *(inoible i aplaudiments)*...

Y usted tiene la osadía, señor presidente, de monopolizar el concepto de decencia y dignidad. Este partido jamás se apoyará en un partido...

El señor presidente:

Senyories.

El señor Tormo Moratalla:

...que tuviera un líder máximo que se atreviera a ofender a una periodista diciendo: «La azotaría hasta sangrar.» ¡Jamás nos apoyaremos en un partido político que tuviera esa osadía! *(Aplaudiments)*

Como tampoco permitimos que usted diga *(tus)* que son ustedes más dignos y más decentes porque las mujeres de su partido hagan huelga. *(Veus)* Las nuestras son tan decentes y dignas por estar hoy aquí trabajando como las que no vienen a trabajar. *(Aplaudiments)*

Y ahora viene mi pregunta, señor presidente. Usted ha cometido, digamos, ha tenido la..., en fin, la iniciativa de tener un Consell paritario. Mi pregunta es, ¿aparte de paritario, cuándo va a ser eficaz? ¿Cuándo nos va a dar la mejor sanidad, la mejor educación, las mejores infraestructuras, la mejor economía y también, como no, la mejor justicia?

Gracias, señor presidente. *(Aplaudiments)*

El señor presidente:

Moltes gràcies, senyor Tormo.

Li contestarà el conseller de transparència i responsabilitat.

Senyor Alcaraz, té vosté la paraula.

El señor conseller de Transparència, Responsabilitat Social, Participació i Cooperació:

Muchas gracias, señor presidente.

Muchas gracias, señor Tormo.

Yo creo que me reafirmo y confirmo lo que han dicho ya muchas de las personas que han intervenido. Esta ha sido una huelga que es un gran éxito. Sobre todo es un éxito por una cosa, porque no va a tener derrotados ni derrotadas. Con esta huelga todos hemos ganado, hemos ganado una partida por la dignidad y por la igualdad. Si alguien se siente derrotado o derrotada será su problema y ciertamente no lo digo por el Grupo Ciudadanos.

Dicho lo cual me corresponde a mí responder hoy, seguramente con más voluntad que acierto, aquellos aspectos que corresponderían a la *consellera* de justicia que, en un acto de responsabilidad y de visibilización de la huelga, junto con el resto de mujeres de este Consell, decidió hacer la huelga. Es un gesto político que no prejuzga lo que hagan el resto de mujeres y ninguna opinión que haya salido de este gobierno lo ha dicho. *(Veus)* Esto es una respuesta que le estoy dando.

Dicho lo cual, teniendo también en cuenta que usted ha distribuido como un pedrisco todo aquello que se le ha ocurrido en su intervención, francamente no se me ocurre qué contestarle sobre justicia. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor conseller.

Senyor Tormo, per a continuar este debat interessant i (*inintel·ligible*) ... té vosté la paraula, senyora.

El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, señor presidente.

Molt honorable president, la pregunta era tan sencilla que no sé por qué no la ha contestado usted y ha tenido que utilizar a otro *conseller*. (*Tus*)

Mire, artículo 24 de la Constitución, (*tus*) esta que usted quiere modificar y hacer federal y plurinacional a pesar de que el presidente de su gestora diga que no conoce ningún estado plurinacional. «Todas las personas tienen derecho a obtener la tutela efectiva de los jueces y tribunales en el ejercicio de sus derechos e intereses legítimos sin que, en ningún caso, pueda producirse indefensión.»

Nuestra pregunta viene del siguiente tenor, ¿cuándo piensa usted mejorar el programa Cicerone de la justicia de la Comunidad Valenciana, que es un verdadero desastre que anuncian jueces, fiscales, el letrado de la administración de justicia, ciudadanos en general, que no funciona, que se para, que se bloquea, que obliga a repetir declaraciones de detenidos con toda la merma de los derechos fundamentales incluso de los ciudadanos valencianos?

Hacia antes alusión el señor *conseller* de hacienda a república bananera. ¡Esto sí que es de república bananera! Gracias, señor presidente. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Tormo.

Senyor, l'honorable conseller li contestarà.

El senyor conseller de Transparència, Responsabilitat Social, Participació i Cooperació:

Vamos a ver, compartimos con ustedes la preocupación por la mejora informática de la justicia, que es un tópico en España desde hace muchísimos años, ciertamente desde antes que nosotros llegáramos al gobierno de La Generalitat. Y se está trabajando en esa línea.

Pero es verdad, lo que se ha dicho es que primero había que renovar todo el parque tecnológico, tanto de edificios como de los ordenadores. Y, aunque no guste, es verdad que se encontraron 3.200 ordenadores embalados y guardados en los almacenes de Riba-roja. Que este Consell ajustó y readecuó para que fueran compatibles con los sistemas utilizados por La Generalitat. Se han comprado 3.200 y en conjunto se han instalado 6.640 ordenadores.

Sesenta y tres sedes de la Comunidad Valenciana cuentan con nuevos equipos y recientemente se ha dotado también de equipamientos informáticos particulares para mejorar el servicio en la fiscalía.

Pero, probablemente, es que coincidiremos con que hay que mejorar. Coincidiremos con que hay que mejorar. Usted ha invocado el artículo 24, es evidente. Y se ha invocado hoy aquí el artículo 14 y es evidente, la igualdad ante la ley. Pero el artículo 9 de la Constitución tiene algo muy importante, que dice que la igualdad no es algo estático, sino que los poderes públicos estamos obligados a remover los obstáculos que sean reales y efectivos.

En ese camino podemos estar juntos y podemos coincidir. Yo creo que la justicia lo merece. Pero ciertamente, como usted sabe, aunque parece que en parte de sus preguntas han olvidado, la complejidad de la gestión de la justicia que pasa por el propio poder judicial...

El senyor president:

Senyoria.

El senyor conseller de Transparència, Responsabilitat Social, Participació i Cooperació:

...(*inoible*) ... de la comunidad, no nos permite avanzar todo lo rápido que nos gustaría. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyor Alcaraz.

Senyories, abans de finalitzar la sessió de ple, un poc diferent i innovadora del dia 8 de març, m'agradaria expressar el sentit de la cambra per a la felicitació a la nova rectora magnífica de la Universitat de València.

Una universitat que tots sabem va ser creada a petició dels jurats de la ciutat de València per una butlla del papa Alexandre VI. El seu fill ens va fer l'edifici gòtic, per tant tenim una certa connexió amb la Universitat de València. Una gran professional. A banda que, si és dona, una gran professional i també, doncs, m'agradaria destacar que és d'Oliva. (*Rialles i aplaudiments*) Una gran catedràtica.

Bé, i finalment senyories sí que m'agradaria, saben vostés que ja ha transcendit que l'il·lustre diputat i membre de la mesa, Marc Pallarès, deixa la seua dedicació... (*Aplaudiments*)

Senyoria, que m'agradaria perquè constara en acta –i així ho parlarem ahir en Junta de Síndics i va ser l'opinió unànime de tots els grups parlamentaris– la nostra mostra de gratitud a la gran dedicació que ha tingut Marc Pallarès en la mesa prenent moltes decisions; moltes decisions totes les setmanes que afecten i ens afecten per a la bona governança pública de la institució.